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Великий мистификатор
Шеф-редактор портала "БАБР.RU" Дмитрий Таевский - "задача со многими неизвестными". Пожалуй, ни одна
крупная фигура иркутского Интернета не вызывает столько противоречивых мнений и слухов. "Люди знают
только 1-2% моего мира", - говорит он с неизменной улыбкой Будды. На вопрос нашего корреспондента Юлии
Сергеевой, "не пора ли оставить загадки", Таевский усмехается: "А мне тогда будет скучно!".

Костяк иркутского "клана" Таевских - медики. Отец Дмитрия Таевского Александр Владимирович - кандидат
медицинских наук, хирург, работает в Государственном институте усовершенствования врачей. Мама, Люция
Васильевна, также врач. Дядя - хирург, сёстры и братья - невропатологи, стоматологи. Впрочем, одна
семейная ветвь прочно "угнездилась" в сети Интернет. Ольга Таевская, тётя нашего героя, - основатель
самого известного женского интернет-журнала "WWWoman". А её муж Александр Чижов - владелец известного
сайта "Кулер". Сам Таевский владеет более чем успешным "БАБРом".

Дворянское воспитание

Несколько лет подряд Таевский поддерживал легенду, что он немецкий еврей. Знакомые привыкли к этой
"родословной", пока в один прекрасный день Дмитрий Александрович не объявил: "Я пошутил". И сообщил,
что он казачий немец.

- Так казак или немец?

- И то, и другое. Бабушка и дедушка с одной стороны - из старой немецкой семьи, которая осталась в России
после революции. Оба - геологи. Их имена есть на геологических картах. С другой - забайкальские казаки.

- Что повлияло больше на ваш характер - немецкая педантичность или свобода казаков?

- Мной больше занималась бабушка-немка Зигрида Карловна Каттерфельд. У неё было классическое
дворянское воспитание, и этим в общем-то всё сказано. В доме никогда не повышали голос, "общество чистых
тарелок" было нормой, понятие честности вбивалось с младенчества. Мне было года четыре, как-то на складе
в магазине из дырки в мешке вывалилось несколько огурцов, я подобрал их и принёс домой. У меня даже не
стали спрашивать, где я их взял. Просто выставили за дверь и сказали, что, пока я их не верну хозяину, домой
могу не приходить.

- Правда, что вы не любитель "крепких" слов?

- Когда дома говорят на двух языках, когда тётушка, закончившая Литературный институт, дружит со всеми
иркутскими писателями, а самое "тяжёлое" ругательство, которое слышит ребёнок, - это "дурак", то
материться как-то и в голову не приходит. Само собой, влияние улицы и школы имело место, но мне никогда
не нравилось "быть как все". В моей компании, начиная лет с 14, и особенно в университете, особенно
ценилось умение играть словами, говорить двух-трёх-смысленные выражения, использовать идиомы, цитаты.
Для меня маты - это примерно то же, как для нормального человека сходить в туалет на центральной улице.

- А как насчёт курения?

- Я не понимаю и не принимаю вещей бессмысленных. Могу понять смысл алкоголя и даже наркотиков, но
смысла курения я никогда не мог понять, тем более - у девушек. Я воспитывался в обстановке, когда женщина
воспринималась как нечто одухотворённое, возвышенное. А какой может быть предмет поклонения с
сигаретой в зубах?

Чудо-ребёнок Таевский был взращён на разнообразной религиозной почве. Бабушка и дед с немецкой
стороны - лютеране, казаки - православные. Мама Дмитрия Александровича - православная, отец -
убеждённый атеист. Сам же отпрыск избрал буддизм. "В любой ситуации он человек-восток, сохраняет лицо.
Если что-то очень огорчило, он начинает вздыхать и смотреть печально. Большего себе не позволяет, за
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исключением редких случаев", - говорит Ольга Новикова (веб-дизайнер, сотрудник "БАБР.RU").

- Почему именно буддизм?

- Раньше я многому завидовал - вещам, деньгам. Но в 18-19 лет сильно увлёкся буддизмом. Преодолел это в
себе, теперь я вообще никогда никому не завидую. Звучит пафосно, но это так. Удивительно, но когда я
перестал думать о деньгах, то стал получать их больше.

- Вы можете вычислить буддиста в толпе?

- Наверное, да. По поведению человека видно. Буддист немного отстранённый, глаза спокойные. И у него
сочувствие и сопереживание всем.

- Что может очень сильно разозлить буддиста Таевского?

- Наверное, человеческая глупость. Но я стараюсь не раздражаться, вхожу в состояние медитации. Просто у
меня был плохой опыт - я сильно нервничал и после этого серьёзно заболел. С тех пор уверен: все болезни -
от нервов.

Всё началось с визитки

Дмитрия Таевского можно назвать "папой" иркутского веба. Сам он утверждает, что у этого детища было по
крайней мере ещё два отца - Максим Черных и Сергей Дружинин. "Я думаю, базовые концепции развития
иркутского веба сформулированы нами, именно по ним сейчас работает иркутский Интернет", - говорит "папа
DT". Для него всё началось ещё во времена геодезии с "миниатюрного" компьютера ЕС-1033. Первая
программа была написана на Фортране.

- Как возникла мысль из геодезистов переквалифицироваться в программисты?

- Просто к нам на предприятие привезли импортный компьютер, и начальство распорядилось отрядить двух
молодых специалистов для его изучения. Никто не соглашался, так как это была значительная потеря в
зарплате, а мне было интересно. Потом поступил на киберфак, познакомился с Олегом Титовым, будущим
директором "Деловой Сети-Иркутск". Ну, вот с этого всё и началось.

Легенда гласит, что иркутский Интернет начался с доброй воли директора НИИПФ ИГУ Юрия Парфёнова. В
начале 90-х годов учёный вернулся с международной конференции, где ему вручили визитку на которой
помимо обычных телефонов была ещё и электронная почта. Академик спросил своего студента Бориса
Близнюкова (ныне - один из директоров "Деловой сети-Иркутск". - "Конкурент" ): "Что это такое?" Ответ так
впечатлил Парфёнова, что он тут же решил, что в институте должна быть электронная почта.

- Какой сайт стал первым в Иркутске?

- Сайт турфирмы "Мария", который сделал Максим Черных. Затем практически одновременно родились три
портала: "Иркутск-на-сети" Сергея Дружинина, "Ирк.RU" Максима Черных и наш "Иркутский экспресс".
Любопытно, что, работая в одной области, мы с Сергеем Дружининым пересеклись лишь спустя три года и
начали своё знакомство с виртуального конфликта. Кстати, "Иркутский экспресс" мы поддерживаем до сих пор,
хотя, конечно, он устарел.

Важным этапом в развитии иркутского Интернета стал сайт "Восточно-Сибирской правды" - один из первых
сайтов в Иркутске и самый первый сайт СМИ в регионе. Этот сайт намного опередил другие интернет-СМИ,
бум которых начался лишь в 2000 году.

Сейчас в Иркутской области более 2 тыс. работающих сайтов. Это сравнимо с Новосибирском. При этом
больших сайтов только четыре - "БАБР.RU", "WWWoman", "Твой Иркутск", "Кулер". По количеству крупных
сайтов Иркутск отстаёт от того же Новосибирска, но в этом городе веб организован по иным принципам. Там
существует единый мегапортал NGS.RU, который объединяет все сайты. "В этом смысле Иркутск развивается
правильнее, - считает Дмитрий Таевский. - У нас есть конкуренция, а значит, и развитие".

- Что значит личность в иркутском Интернете?

- Все, кто развивает веб Иркутска, обладают харизмой. Дружинин был просто энергетическим зарядом. Когда
он приходил с какой-то идеей и говорил: "Ребята, давайте за мной!", все вскакивали и бежали. Все, кто что-то
может в нашем деле, обычно очень мало спят, потому что всё остальное время занимает работа.



- Где сейчас Черных и Дружинин?

- Черных ещё в конце 90-х уехал в Петербург, продолжает заниматься веб-разработками. Сергей Дружинин в
Москве, отошёл от веба и занимается вопросами глобальных телекоммуникаций. Я всё больше перехожу от
разработки сайтов к интернет-журналистике. Это не означает, что я бросил разработку, скорее наоборот, мы
сформировали мощную команду, которая создаёт весьма серьёзные интернет-проекты.

Бизнес на сети

Сегодня Иркутск занимает примерно 8-9 место по общему уровню интернетизации в России и 2 место по
Сибири после Новосибирска (для сравнения: по населению наш город на 23-24 месте). Дмитрий Таевский
убеждён, что "феномен Интернета Иркутска" возник по нескольким причинам. Это специфический
компьютерный рынок столицы Восточной Сибири, повлиявший на высокую компьютеризацию населения. Это
поздний приход провайдера-монополиста "Электросвязь" и развитие частных провайдеров. Это иркутский
Академгородок с собственными интернет-каналами. "Значительную роль сыграл личностный фактор, который
я не могу объяснить ничем, кроме особой ауры Прибайкалья", - заявляет шеф-редактор портала "БАБР.RU".

- Когда Интернет из увлечения превратился для всех вас в бизнес?

- Тогда, когда за рекламу в Интернете и разработку сайтов начали платить более-менее серьёзные деньги.
Это примерно 1998 год. Хотя, скажу по секрету, окупаться часть иркутских сайтов начала только к 2002 году.

- Что сейчас приносит наибольший доход в иркутской сети - информация, реклама, развлекательные ресурсы?

- Разработка сайтов, но это ненормальная ситуация, и мы с ней боремся. На самом деле наиболее доходной
частью должна быть реклама, однако в силу определённой специфики иркутского бизнеса развитие интернет-
рекламы хотя и идёт, но не так быстро, как хотелось бы. В определённой степени мы сами подрубили сук, на
котором теперь сидим, так как достаточно продолжительное время развивали лишь гуманитарную
составляющую иркутского Интернета.

- Насколько интересным выглядит виртуальный Иркутск для федеральных интернет-проектов?

- Основной федеральный проект, в котором Иркутск может принимать участие, - это различные сервисы
Яндекса. Здесь Иркутск, конечно, занимает достаточно почётное место, формируя каталог Яндекса, бизнес-
раздел Яндекса и другие сервисы. Само собой, для Иркутска найдётся место и в глобальном проекте
"Электронная Россия". Если это, конечно, вообще произойдёт.

- Придут ли на иркутский рынок федеральные игроки?

- На рынок интернет-услуг они уже пришли, к примеру, "Россия-он-лайн", но поле "частников" для них, как
правило, маловато, они предпочитают работать напрямую с провайдерами. А вот в области веба вряд ли
произойдёт что-то подобное. Основной рынок сконцентрирован всё-таки в Москве и Петербурге, там выше
цены на разработку, и происходит, скорее, обратная ситуация: иркутские разработчики удалённо работают на
московских заказчиков.

- Каково будущее интернет-бизнеса региона? Ожидаются какие-либо прорывы, которые изменят рынок
кардинально?

- Я не думаю, что в ближайшее время произойдут какие-то прорывы и резкие изменения. Это связано с
высокой инерционностью клиентов - потребителей Интернета, а также с кадровыми проблемами. Такая
высокотехнологичная область, как веб, требует значительных трудозатрат квалифицированных специалистов.
Кроме того, необходимы серьёзные денежные вливания.

Сейчас иркутский Интернет "наращивает мышцы", растёт качественно и всё больше склоняется к
цивилизованному интернет-бизнесу и интернет-рекламе.

Банный лист "Транснефти"

В последние месяцы иркутское интернет-сообщество заявило о себе как о силе, с которой необходимо
считаться. Неожиданно портал "БАБР.RU" активно подключился к кампании против прокладки нефтепровода
"Восточная Сибирь - Тихий океан" вблизи Байкала. Сейчас счёт "один-ноль" в пользу общественности -
президент заявил о необходимость переноски трубопровода от Байкала. По мнению Таевского, значительная
доля успеха акции как раз принадлежит интернет-СМИ. Кстати, посещаемость "БАБРа" за это время выросла
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почти втрое.

- Участие в "Байкальском движении" - это бизнес, убеждения? Или и то и другое?

- Это убеждения и любопытство. За всё время своей деятельности в "Байкальском движении" я лично не
заработал ни копейки, более того - за счёт катастрофической нехватки времени произошёл "провал" в
бизнесе. Я инженер по профессии и образу мыслей и вижу несообразность проекта "Транснефти". Кроме того,
мне было крайне интересно опробовать всю мощь интернет-технологий в возможности массового воздействия
на аудиторию.

- Интернет-сообщество впервые столь активно выступило в "реальной" акции. Можно ли сказать, что
прогрессивная часть иркутского социума постепенно перемещается в Интернет?

- Да, безусловно. В первую очередь это молодёжь и учёные, что естественно. В принципе сейчас в Иркутске в
Интернет так или иначе выходит около 15% населения, и естественно, что это наиболее социально активная
часть.

- Говорят, вы довели до истерики вице-президента "Транснефти". Каким образом?

- Статьями на "БАБРе". Насколько я понимаю, руководству "Транснефти" рассказывают обо всех публикациях
против нефтепровода. Сергей Григорьев мне несколько раз звонил, возмущался моими статьями, пытался
спорить, но в этих спорах всё время проигрывал. А после статьи "Английский шпион Владимир Путин", где я
назвал Григорьева и Вайнштока "подельниками", Григорьев мне позвонил и минут двадцать бессмысленно
матерился в трубку, а потом её с грохотом бросил. Разбил, наверное.

Мне скучно!

Даже самые близкие люди говорят, что DT удивляет их каждый день. "Он просто не любит, когда ему скучно.
Если нет интересного проекта, шеф начинает развлекаться", - смеётся Ольга Новикова. Таевский - автор
нескольких успешных мистификаций.

- Расскажите о какой-нибудь из них.

- Когда только начинался "БАБР", у нас было противостояние с газетой "Русский Востокъ". Кто-то из этого
издания предположил, что портал существует на деньги западных организаций. Нам захотелось подразнить
"Востокъ". Тогда и была придумана легенда, что сайт создан на средства "Фонда независимой прессы
Гейдельбергского университета". Эта надпись до сих пор в уголке "БАБРа". На самом деле надо просто зайти
в Яндекс, и станет понятно, что такого фонда никогда не существовало. Тем не менее реакция была очень
бурной - люди поверили.

Об остальных мистификациях Дмитрий Александрович говорить отказался, заявив, что "пока рано". Впрочем,
и без этого в жизни Таевского хватает "приколов". Спит отец иркутского веба исключительно на полу,
утверждая, что так "ближе к природе". Времени на сон - только 5-6 часов. Остальное - на работу и чудачества.
Приложение сил Таевский находит повсюду. В детстве он составил родословную европейских королевских
семей и классификацию насекомых, собрал "кучу разных коллекций". Сейчас занимается генеалогией,
преподаёт в БГУЭП на факультете журналистики, пишет книги, программирует сайты и организует митинги. А
ещё его можно застать на кухне за выпечкой пирогов.

"Шеф очень любит готовить, - рассказывает Ольга Новикова. - В последнее время увлёкся блюдами Китая. А
вообще предпочитает старую кухню. Рецепты выуживает из сети и старинных книг". Однако в любом блюде
есть что-нибудь "от Димсаныча". Особенно гуру иркутского Интернета удаются блюда из мяса и настойки.
Любимое блюдо - макароны "с разными травками".

Чукча не читатель, чукча - писатель

В доме Зигриды Карловны была огромная масса книг. Не было только детских. Маленький Дима научился
читать в 5 лет. Глотал Мопассана, Стендаля, Диккенса и медицинские труды. Сказки, которые все дети
"проходят" в 5-10 лет, Таевский открыл только в 16. Семейное предание гласит, что однажды родители
подступились к зачитавшемуся сыну с мольбой: "Димочка, иди с мальчиками на улице поиграй!". На что
Дмитрий ответил в духе бегемота из анекдота: "Вот сейчас всё брошу и пойду ерундой заниматься!".

Таевский - любитель Фаулза, Пикуля, исторических романов, рассказывает Ольга Новикова. Не гнушается
хорошей фантастикой - Хайнлайном, Шекли, Стругацкими. А вот Довлатова и Губермана не жалует. Сам же



Дмитрий Александрович о чтении говорит с лёгким снобизмом: "Сейчас это несколько скучно. Я много
прочитал в своё время, с детства не могу перечитывать во второй раз".

- То есть Дмитрий Таевский давно превратился в ходячую энциклопедию, которую книгой не удивишь? А
Губерманом ещё и утомишь?

- Нет, я читаю много научной литературы. Недавно прочитал всю Дину Рубину. А Довлатова и Губермана я не
люблю потому, что мне не нравятся позёрство, эпатаж, игра на каких-то пороках, национальных чувствах. Ещё
больше не люблю примитивизм, в том числе в литературе.

Количество прочитанного уже перешло в качество. В Москве вышли три книги Таевского по истории религии.
Мало кто знает, что папа иркутского Интернета ещё и пишет романы и рассказы. Несколько рассказов вышли в
сборниках прозы. А романы выложены в сети. Правда, все до одного - под псевдонимами.

- Вы много работаете, к чему ещё и писательство?

- Проза для меня - это разрядка. Пишу про жизнь - правдивые истории из моей собственной жизни или жизни
знакомых. Иногда записываю сны. Мне снятся очень реалистичные сны, иногда с продолжением. Пишу очень
странные вещи, андеграундные, потому и под псевдонимами. Не очень хочется, чтобы они ассоциировались
со мной. Я всё же по жизни солидный дяденька.

- Говорят, продукт дворянского воспитания увлекается Глюкозой и группой "Тату"?

- Мне нравятся мелодии Глюкозы и татушек. А вообще, с музыкой - отдельная история. У нас вся семья
музыкальная. Тётка Ольга - профессиональный музыкант. В детстве, чтобы меня усыпить, отец играл Первый
концерт Чайковского. Я очень сильно кричал под музыку. Сначала думали, что мне не нравится, а потом
поняли, что я подпеваю. С тех пор классику очень люблю. Нравится сильный нестандартный рок, а вот джаз
не выношу. Не люблю Гребенщикова, у него буддизм - это поза. Обожаю "Ночных снайперов".

- Чего больше в вашей жизни - бизнеса или творчества?

- По времени - больше бизнеса. По значению - творчества. А вообще, моя мечта - иметь миллион долларов в
кармане, сесть на яхту и писать, чтобы ко мне никто не лез. Но я не могу без близких людей. А поскольку
близкими можно считать очень многих, арендовать придётся пароход.

Биографическая справка

Дмитрию Таевскому 42 года. В 1986 году закончил Иркутский государственный университет, специальность -
инженер-геодезист. Работал в одном из "почтовых ящиков" Мин-обороны. В 1987-1991 заочно закончил
Новосибирский институт инженеров геодезии и картографии (инженер по аэрофото-съёмке). В 1992 с
отличием окончил Иркутский политехнический институт, получив профессию инженера-программиста.
Работал в экспериментальном авиационном КБ, после этого - в ОАО "Деловая сеть-Иркутск". Был
основателем одного из первых интернет-порталов Иркутска - "Иркутский экспресс". В 2000 году создал
региональный информационный портал "БАБР.RU". Сейчас трудится в фирме "Ориент-Телеком".

Буддист. Увлекается туризмом. Пешие походы, байдарки, горные лыжи. Занимается историей религий. Был
женат, сын Роман.
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